

CONCLUSIONES

Una vez que se han analizado todos los puntos concernientes al presente trabajo, se llegó a las siguientes conclusiones:

En primer lugar, no puede darse en la actualidad, en ningún país que busque su desarrollo económico, una separación entre su economía y su sistema político; ya que para que funcione adecuadamente cualquier proyecto económico-comercial debe estar controlado o dirigido por un sistema político que impulse y le preste apoyo y que a la vez lo proyecte internacionalmente para garantizar un mayor éxito.

Así mismo, ningún sistema político actual puede sobrevivir si no contempla dentro de sí acciones que intervengan en la economía; esto último resulta lógico, puesto que todo el gobierno debe sostenerse económicamente de sus sectores productivos, y si éstos no funcionan en un buen nivel tanto la economía de ese lugar como su sistema político se afectarán; y como la economía tiende siempre a buscar nuevas formas de recuperarse, la política deberá cambiarse por otra que contemple el crecimiento económico.

No hay duda de que la transición política en México ha resultado una tarea por demás accidentada, por cuanto se observa



Universidad Nacional
Autónoma de México



UNAM – Dirección General de Bibliotecas
Tesis Digitales
Restricciones de uso

DERECHOS RESERVADOS ©
PROHIBIDA SU REPRODUCCIÓN TOTAL O PARCIAL

Todo el material contenido en esta tesis esta protegido por la Ley Federal del Derecho de Autor (LFDA) de los Estados Unidos Mexicanos (México).

El uso de imágenes, fragmentos de videos, y demás material que sea objeto de protección de los derechos de autor, será exclusivamente para fines educativos e informativos y deberá citar la fuente donde la obtuvo mencionando el autor o autores. Cualquier uso distinto como el lucro, reproducción, edición o modificación, será perseguido y sancionado por el respectivo titular de los Derechos de Autor.

que el camino que lleva del autoritarismo a la democracia es largo y aparece sembrado de obstáculos.

La urgencia de reformar al régimen político quedó en evidencia después de la serie de circunstancias críticas que lo hicieron temblar a partir de 1993; la ruptura del "grupo compacto" de Salinas provocado por la rebelión de Manuel Camacho Solís; el levantamiento armado zapatista en Chiapas; el asesinato del candidato priísta Luis Donaldo Colosio y unos meses después el del dirigente de ese partido José Francisco Ruíz Massieu además del accidentado arranque del gobierno de Ernesto Zedillo.

Lo que si es un hecho es que la transición del autoritarismo a la democracia pasa no solo por el establecimiento de condiciones óptimas para la celebración de comicios transparentes, equitativos y confiables sino por la ruptura de la simbiosis PRI-Gobierno, por el fin del corporativismo y el centralismo, por una mayor independencia de los poderes legislativo y judicial y por el fortalecimiento del sistema de partidos; pero además, por el establecimiento de las condiciones económicas que permitan a México mayores oportunidades de desarrollo.

Es innegable que desde hace una década nuestro país comenzó el proceso hacia un sistema electoral más equitativo, transparente e imparcial, aunque a paso muy lento; al mismo tiempo

que avanza hacia una creciente apertura comercial y la inserción de la economía mexicana en el contexto internacional.

Así, se puede decir que las reformas que sufrió México durante el salinato, en sus aspectos políticos y económicos, hasta ahora han tenido buenos resultados, puesto que con estos cambios se consiguió la apertura económica a gran escala, comenzando con América del Norte con el TLC, que si bien no ha conseguido que México obtenga un nivel económico suficiente como para salir del subdesarrollo, si ha logrado ampliar las perspectivas de crecimiento en los últimos años y ha dado la pauta para suscribir nuevos Tratados de Libre Comercio con otros países americanos como el caso de Chile.

Entonces, si estos beneficios son producto de las reformas estatales y económicas, puede considerarse que este tipo de modificaciones político-económicas son el mejor camino para el futuro desarrollo del país.

En una Reforma Democratizadora se considera que es precisamente con la aprobación y la puesta en práctica de la reforma económica y política como se podría llevar a cabo la transición a la democracia; una Reforma Liberalizadora sería un paso importante para alcanzar la democratización en México, aunque ésta no representa la solución a los principales problemas del país, sí

es un muy buen comienzo por el efecto multiplicador que el sistema político tiene sobre las fuerzas productivas de una nación.

La Reforma Democratizadora representaría un verdadero paso hacia la construcción de la verdadera democracia que México exige y que realmente merece. Después de haber pasado por un largo proceso de dominio colonial, de inestabilidad por luchas intestinas que han ocasionado la división de los mexicanos facilitando con ello la pérdida de una gran parte de nuestro territorio ante los norteamericanos; posteriormente, creándose situaciones donde la gran mayoría de la población mexicana prácticamente vivía una total esclavitud ante un minoría adinerada permitiendo con ello la Revolución Mexicana de 1910 y posteriormente llegando a una dictadura de partido por parte del Partido Revolucionario Institucional en donde se llegó a tomar y disponer del poder de la administración pública para beneficio de los que conforman ese grupo en detrimento de toda la nación.

Así, desde una perspectiva democratizadora la reforma política y económica que se ha llevado a cabo durante los últimos años, particularmente con la negociación y entrada en vigor del TLC, puede concebirse como un importante adelanto, que se constituye verdaderamente en un paso hacia la transición democrática, representando igualmente la caída de un régimen hegemónico que ha persistido en el país durante varias décadas.

Las acciones de la Reforma del Estado, si bien constituyen un paso más hacia la democracia, todavía falta un largo camino para alcanzarla, y en tal sentido al TLC se le define solamente como un proceso de la liberalización, de mayor consenso y acercamiento entre los actores económicos y políticos de México.

Por último, el TLC como estrategia económica ha participado directamente en nuevos cambios en la política mexicana, es decir, el TLC, influyó en buena medida en los fenómenos de apertura democrática que se están viviendo actualmente en el país.

Lo anterior, dado quizá por la interacción ya explicada entre política y economía, pues al pertenecer México a una zona comercial tan importante como es América del Norte, forzosamente tenía que cambiar el concepto que se tenía de él a nivel mundial, de ser un país antidemocrático y unipartidista; en consecuencia, el paso obligado para la política nacional fue comenzar el proceso democratizador, que aunque inconcluso, se verán los resultados de éste en los próximos años con procesos electorales tan importantes como los federales del año 2000.

La hipótesis planteada en un principio queda entonces aceptada pues al parecer, dada la información recabada, la firma

del Tratado de Libre Comercio fue en efecto una influencia directa para reafirmar las reformas de la política nacional que comenzaban a darse en el momento en que la globalización comenzaba a tomar fuerza en el mundo. Así mismo, los cambios que se vivieron durante los primeros años de los noventa en materia de economía efectivamente son una consecuencia de las transformaciones en los esquemas políticos ejercidos por el Estado mismo quien buscando mejores perspectivas de desarrollo se vio en la necesidad de automodificarse para mostrar al mundo una política totalmente nueva enclavada en los principios de la democratización.

BIBLIOGRAFÍA

Ackoff, Russel. Un Concepto de Planeación de Empresas. Ed. Limusa, México, 1990.

Alcocer, Jorge. "El Sistema de Partidos y Transición Política en México" (Un Enfoque Pragmático) En Las Dimensiones Políticas de la Reestructuración Económica. Ed. Cal y Arena, México, 1996.

Alponte, J. M. La Política Exterior de México en el Nuevo Orden Mundial, Ed. FCE. México, 1993.

Andere, Eduardo y Georgina Kelsen. México y el Tratado Trilateral de Libre Comercio, Ed. Mc Graw Hill, México, 1992.

Balassa, Bela. "La Política de Comercio Exterior de México". México: una economía en transición, Alejandro Violante y Roberto Dávila. Coordinadores. Ed. Limusa. Vol. 2., México.

Borisov, Zhamin. Diccionario de Economía Política. Ed. Futura, Buenos Aires.

Camacho Solís, Manuel. Cambio sin ruptura. Ed. Alianza, México, 1994.

Cansino, César. Construir la Democracia. Límites y Perspectivas de la Transición en México, Ed. Porrúa, México, 1995.

Cordera Campos, Rolando. "Política Social: en el ajuste y más allá" En Comercio Exterior. Vol. 46, Núm. 7, México, Julio de 1996.

David Ricardo. Principios de economía política y tributación. Ed. FCE, México, 1959.

De Icaza Carlos A. y Rivera Banuet José. El Orden Mundial Emergente, Ed. Consejo Nacional para la Cultura y las Artes. México, 1994.

De la Madrid Hurtado, Miguel. Ley de Planeación. Publicada en el Diario Oficial, 5 de enero de 1983.

De Mateo, Fernando. "Industria y Comercio Exterior: pautas para la aplicación de políticas". México: una economía en transición. Ed. Limusa, Vol. 2, México, D.F., 1985.

Ferrer, Aldo. "Nuevos paradigmas tecnológicos y desarrollo sostenible: Perspectiva latinoamericana" En Comercio Exterior. Vol. 43, Núm. 9, México, Septiembre de 1993.

Froman, Lewis. "Política Gubernamental" En Enciclopedia Internacional de las Ciencias Sociales. Ed. Aguilar, Madrid 1979.

Gutierrez Vidal, Manuel. "Las regiones de México ante el TLC", en Comercio Exterior, No. 11, México, D.F.

Koontz, Harold y Cyril O'Donnel. Administración. Ed. McGraw-Hill, México, 1988.

Lazcano Espinoza, Enrique. Política Económica en México, 2ª edición, Ed. IMEF, México, 1987.

Levine, Elaine. "El TLC en la problemática económica y social estadounidense". en La Integración Comercial de México, Estados Unidos y Canadá, Ed. S. XXI, México, 1990.

Marther, Gonzalo. Planificación y Presupuesto por Programas. 18ª. ed., Ed. Siglo XXI, México.

Media Gropp y José Mejía Lara. El Control en la Implantación de la Política Pública. Ed. Plaza y Valdés, México, 1993.

Méndez, José Luis, "La reforma del Estado en México: alcances y límites", en Gestión y Política Pública, Vol. III, núm. 1, Ed. Centro de Investigación y Docencia Económica, 1994, México.

Méndez Morales, José. Problemas Económicos de México. Ed. Interamericana. México, 1987.

Morales, Raúl. "El sector externo y la crisis económica actual en México: una perspectiva histórica". *Análisis Económico*. UAM Xochimilco. Vol. IV. Núm. 6, Enero-Junio de 1985.

Moreno Fernández, Joaquín. *Las Finanzas en la Empresa*. Ed. McGraw-Hill, México, 1991.

Muñoz Amato, Pedro. *Introducción a la Administración Pública*. Ed. F.C.E. México, 1986.

Napoleoni, Claudio. *Diccionario de Economía Política*. Ed. Nuestro Tiempo, México, 1987.

Navarro Robles, José. *La Seguridad Social Mexicana en los Albores del Siglo XXI*. Ed. FCE, México, 1993.

Presidencia de la República. "La política Económica para 1989". *Revista de Comercio Exterior*. Vol. 39. Núm. 1. México, 1989, p. 69.

Ortíz Wadgymar, Arturo. *Política Económica de México 1982-1994. Dos Sexenios Neoliberales*. 2ª edición, Ed. Nuestro Tiempo, México, 1994, pp. 55-56.

Ramírez Brun, Ricardo. La política económica en México 1982-1988. UNAM, 1989, México, D.F. 1989.

Reyes Ponce, Agustín. Administración de Empresas, Ed. Limusa, México, 1988.

Rubio, Luis. "El TLC: ¿Instrumentos de desarrollo?", en Comercio Exterior, No. 6. México, D.F.

SECOFI. Tratado de Libre Comercio entre México, Canadá y Estados Unidos. Resumen. SECOFI, México, 1992.

Sepúlveda Amor, Bernardo. "Política Exterior y TLC", en Comercio Exterior No. 6, México, D.F.

Shackle, G.L.S. La naturaleza del pensamiento económico. Ed. FCE, México, 1981.

Solís, Leopoldo. La Realidad Económica Mexicana: retrovisión y perspectivas. 17ª edición, Ed. Siglo XXI, México, D.F., 1981.

Tello, Carlos (Coord.) México: Informe sobre la crisis (1982-1986) CIIH-UNAM, México, 1989.

Trejo Delarbre, Raúl. "La Crisis, el Estado y los Agentes Sociales" México, Informe Sobre la Crisis. UNAM, México, 1989.

Tudela, Fernando. "Población y Sustentabilidad del Desarrollo: Los desafíos de la complejidad" En Comercio Exterior. Vol. 43, Núm. 8, México, Agosto de 1993.

Villarreal, René. El Desequilibrio Externo en la Industrialización de México (1929-1975) Un enfoque estructuralista. Ed. FCE, México, 1981.

Weintraub, Sidney. México frente al Acuerdo de Libre Comercio Canadá-Estados, Ed. Diana, México, 1989.